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附件三 



起飛之前 

     

    很久以前就很想要參加交換生甄選活動的，但總是鼓不起勇氣。考慮了很久，也在系上老師為

了讓我們踴躍參予這個活動，特地請交換過的學長姐回來演講之後，才鼓起勇氣參加了這次的交換

生徵選。而很幸運的，與母親討論過後、他非常支持我去嘗試看看，母親一直以來都是抱持著非常

開明的態度，對於我們想要嘗試的，只要不是壞事都不會反對，所以理所當然的、我就下定決心要

參加看看這次的交換生徵選。而朋友聽到了我想參加交換生徵選之後，他也想要一起參加，因為有

朋友的陪伴、讓我又更有勇氣了。 

 

    而這次就成功取得交換生資格其實讓我感到很訝異，因為那陣子系上事務繁忙、沒有時間好好

準備，所以是抱著試水溫的心態、沒抱太大的期望參加的交換生甄選。當書面徵選上的時候還開心

了好一陣子，而後來就是非常緊張的準備著面試。為了面試還特地請英文比較好的朋友幫忙捉刀寫

了稿子。不過好像是因為我志願是韓國的學校，我又有學習韓文的經驗，在面試的時候、反而是用

了韓文做了自我介紹，呼、真的是非常的緊張。而最後、徵選結果出爐，我上了第一志願，而且一

起徵選的朋友和我一起上同間學校，真的讓我高興萬分。 

 

    取得交換生資格之後，接下來就是一連串的跑事務室、印資料、填資料、找老師簽名的繁瑣流

程。出國，真的是一件麻煩的事阿！從沒出過國的我，為了辦護照跟簽證、親自分別跑了高雄跟台

北一趟。跑流程跟定機票的時候都有一種非常不真實的感覺，覺得好像要出國的事情就只是場夢。

在高雄辦護照的時候，還因為我還沒有年滿二十歲，硬生生要比我那滿二十歲的朋友多準備一些相

關文件。看著朋友幸災樂禍的臉，還真的滿想一拳給他”貓”下去的。拿到熱呼呼的護照之後，為

了簽證也跟姐姐親自跑了韓國對台辦事處一趟，然後又馬上答了隔天的車回屏東，因為還得去銀行

開一些證明。反正那一陣子就是每天醒來一睜開演，就得開始計畫著等一下該辦的事項。 

 

    我們是第一屆交換到韓國韓信大學的學生，所以相對的沒有前人的經驗、以及雙方學校也都是

第一次接觸，感覺到有很多溝通不足、需要改進的地方。像是在最一開始的時候，原本說好只要開

學前去就好了，因為暑假是旺季，所以我們一收到通知就馬上訂好機票了。可是卻又在某天接到通

知說，要求我們要提早一個禮拜去，又規定我們抵達那裏的班機要在某個時間段才可以。我是覺得

沒關係，有要求我可以接受…但是你得要提前講阿，怎麼可以都已經那麼突然，暑假旅遊旺季的機

票哪有那麼好定？然後，住宿費又是後來另外一件事了。 

 

    總而言之，弄了拉里拉雜一大堆前置前置作業之後，還是沒有什麼要出國的真實感。直到出國

當天，那天我記得很深刻、颱風突然來湊熱鬧，搞的飛機能不能起飛都還是個問題，前一天我們就

已經入住桃園機場附近的飯店，那天我們很早的班機所以就早早起床，梳洗完畢坐上計程車出發往

機場。知道班機可以正常起飛之後我們就坐在入關附近的座位區等入關，那時候還是有點茫茫然的

感覺。直到要入關，跟來送機的家人告別的時候，才真的感受到了、恩、我是認真要坐飛機出國了。

一時間所有的不安跟不捨通通湧上來，眼眶一熱就哭了，看到我哭、媽媽的眼眶也紅了，最後還是

擦乾眼淚，和朋友一起入關了。 

 

    飛機起飛的瞬間，我知道，我真的要好好長大了。 

 



  

降落之後 

   出關之後，坐上了學校派來的車，沿途上的風景、招牌、指示牌通通都是韓文，心中真的非常

的忐忑不安。雖然很不安，但是因為朋友的陪伴，所以一切好像也沒那麼的可怕。 

 

    之前就有事先研究過韓信的地理位置，但是實際抵達的時候還是有一點點恩…失望吧。韓信大

學矗立在有點郊區偏遠的地方，學校後面就是一座山，就有點像翻版的長榮大學，四周都是鄉間田

野的感覺。從小就在鄉下長大的我，也沒有違和感的很快的就適應了，其實也沒什麼好是適應，就

是把招牌跟語言什麼的通通換成韓文之後的那種感覺就是了。 

 

    住宿是住在學校宿舍，宿舍就在距離教室大概十到十五分路程遠的地方。因為學校就有點像是

靠著山建起來的，所以每天從宿舍走到教室上課的時候就要爬坡，有點累。可是後來才發現，其實

韓國很多地方的路都是那樣子的，除了爬坡就還是爬坡，所以在韓國十個月以來的生活，真的練成

了滿厲害的長久的步行能力。在一開始還沒飛來韓國之前，從長榮國際事務室那裡接收到的資訊

是，我們完全不用付住宿費，可是到了之後韓信的交流事務室這邊、卻要我們繳交三十萬韓幣的管

理費和餐費。就像我之前說的，我覺得要收錢或是要我們提早去的完全沒有問題，但是請要在事前

跟我們說阿！總而言之，這種感覺真的很不好。但其實總體而言，住宿方面是非常好的，我們是一

個大房間裡有三個房間兩個廁所兩個浴室，一個房間裡面睡三個人，空間是非常富裕、設施也是很

好的。而且每天都會有清潔大媽來打掃，真的超棒的。 

 
(我們一個大房間裡的名牌) 

 

    學校位置偏僻歸偏僻，但其實交通方面沒有什麼大問題，只是想去首爾市區裡花的路程會比較

久，比較傷神而已。就是因為韓國地鐵長、路程遠，所以地鐵上根本座無虛席，只要有空位、就會

有人馬上手刀之姿像衝向終點般坐到位子上。他們也沒什麼要讓老弱婦孺位的想法，真的這點是我

們台灣驕傲的地方。好幾次在地鐵上讓位時，都被他們用驚訝的眼神看。 



 

    最大的問題其實是──飲食，在韓國，可以說是無辣不歡。這對於不善於、不喜歡吃辣的我根

本說是一大挑戰。簡直根本沒有辣不行，在韓國，如果不吃辣能吃的食物根本寥寥無幾。從一開始

的一口食物三口水、瘋狂的崩潰說這個超辣，到後來面不改色的一邊擦著因為太辣不自覺流出來的

鼻水、一邊說這個沒上次那個辣之後，我用親身證明了人類的潛能真的是無限的，真的不是做不到，

只是你敢不敢去試而已。 

 

    在這我們這第一屆的四名韓信交換學生中，只有我與另外一名學姐在之前學過韓文，其餘兩名

都是之前完全沒接觸過韓文的。而我韓文又比學姐好一點點，所以跟韓國人溝通的重責大任就落在

了我頭上。可是我韓文說實在也沒有很好，應該說我聽力比口語大概好個十倍吧！都可以聽的懂他

們在說什麼，卻無法清楚說出我想要什麼，而韓國人講英文都多少帶有一點口音，所以只要我們出

門就會形成一種很奇怪的畫面──我們先派出一名英文好的朋友用英文問他問題，之後只要他的英

文我們無法聽懂就會派出我去請他用韓文在說一遍，我聽，如果還有疑問在叫朋友用英文問他。然

後我在聽。這種奇怪的流程就一直維持到學校語學堂開學之後，在學校老師教導和跟班上同學一起

切磋交流韓文後，慢慢建立起信心，我才開始敢勇敢的大肆說韓文。 

 

    韓信大學的交換生們，是強制一定得上語學堂的，不過重點是免費，所以其實是很好的。然後

每學期的最低學分是十五學分，語學堂就已經大概有八學分，學校也有專門開給交換生們的課程，

這樣加一加就可以剛好過十五學分以上。不過要是交換生們想要去修學校的專業課程也是可以的，

但是就是要看你自己要不要，以及自己有沒有那個能耐可以聽懂老師的上課內容、完成老師交代下

來的作業了。我在第一學期就去選修了學校中文系所開課的中文會話，因為上這堂課的學生必定都

是有一定程度想學好中文，而且其實上課基本上也都還是用韓文、發的講義跟課本上也都有韓文，

所以實際上我們還是在上韓文課、只不過是摻點中文的韓文課，也在課程中認識了韓國朋友，有空

的時候都會一起約出來語言交換。 

 

    第二學期的時候，除了選修學校特地開給交換生的課程外，則是跟朋友一起選修了用中文學英

文這門課。因為太久沒有學英文，想說要來認真面對一下英文，畢竟回國之後也還是要面對畢業門

檻，既然無法逃避那就面對吧！英文本身就不是很好的我，還是決定別上全英外教老師，就選修了

中文學英文這門課。可是上了課之後，才發現內容與包裝物不符，根本全程韓文阿！震驚之餘，更

震驚的是，原來韓國老師的正常上課步調原來語速那麼快！因為那之前都是上專門為外國學生開的

課，所以上課老師的語速都會放慢好讓我們外國學生可以聽的懂。雖然震驚，但是基本上還是都聽

的懂的，所以還是這樣默默的就這樣一邊練韓文聽力的、一邊努力念英文的過來了。根本雙外語課

程的感覺阿！ 

 

    因為我程度比其他同屆的學生好一點，所以讀語學堂的時候，直接上了二級班，我們班裡面有

很多國家來的人，像是烏茲別克、蒙古、越南、中國…而從一開始常常忘記對方名字的不熟悉，比

手畫腳的想讓對方知道我的意思，也到後來的就算韓語不到位對方也懂。 

 



 
(課程結束！與老師的合照) 

 
(同班的關係，其中中國女學生的關係變得很好，在離開之前也一起去仁川做了離別旅行。) 

 



    撇開在學校的生活，因為常去吃某間餐廳所以變的跟老闆娘跟老闆很好，而長久的相處下來，

在離開之前他們認了我當乾女兒。 

(店裡的食物) 

    在走之前，有特別在去找他們一次。因為要實習的關係，離開韓國離開的有點匆忙，所以也沒

時間好好跟他們一起坐下來吃頓飯。他們買了兩箱的東西要我帶回台灣，還在我要走的時候還塞錢

給我，乾爸因為要顧店的關係，讓乾媽把我載回學校宿舍，要走之前乾爸給我了個擁抱，我哭慘了。

因為不知道再將來…我還有沒有那個機會可以再回來。或是我再回來的時候，他們還建不健康、在

不在。但是因為他們，我下定了我一定會再去韓國的決心，因為在韓國，我有了掛念。 

     (乾爸媽的照片)  

 



     

    這一趟出去，真的收穫良多。先不說交到很多國外朋友之類的，還真的有一種挑戰自己的感覺。

離開台灣，離開一切原本熟悉的人事物，去到了一個語言、風俗民情不一樣的國家。所有的全部都

得全部重新適應，包括飲食習慣、貨幣單位、與人相處的方式，全都得打掉，就真的很像重生一樣。

在出國之前，真的把一切想像的很可怕，覺得好像自己沒辦法安然無恙的交換完這一學年。可是時

間真的過的很快，這麼快一年就過完了，然後我已經回到台灣快要一個月了。這一切又好像夢一場，

感覺自己好像沒去過韓國、去過韓國的這段日子只是場夢。可是當我打開 FB，看到在韓國認識的

朋友們發的動態、當我打開手機，看到韓國的乾爸乾媽發給我的照片之後，才又真的認知到，恩、

我已經去韓國交換回來了，我好好的、不對、是變得更好的從韓國回來了。 

 

 

(學校辦的國際生戶外教學大合照) 

 

    然後，照約定好的那樣，我們都要變得更好，在未來的某一天，再相見。因為我們說了再見，

就一定會再見。 


